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développement durable de son territoire 



 

COMITÉS D’ACCEPTATION DES PROJETS  

Comité du Fonds de développement des entreprises d’économie sociale (FDEÉS) 

Date Dossier Décision 

5 avril 2024 
Coopérative de solidarité de santé de la MRC de Charlevoix (E2403-762) 
Baie-Saint-Paul 

15 000$ 

3 mai 2024 
Héritage Charlevoix (E2404-766) 
Baie-Saint-Paul 

15 000$ 

 

Comité d’investissement (FLI, FLS, FLI-Relève, Démarrage et expansion) 

Date Dossier Décision 

6 juin 2024 

FS2405-769 
Baie-Saint-Paul 

FLI/FLS | 65 000$ 

FS2405-768 
Les Éboulements 

FLI Relève | 25 000$ par promoteur pour un total de 50 000$ 

19 juin 2024 FRFS2405-771 
Les Éboulements 

FLI Relève | 25 000$ 

 

NOS INVESTISSEMENTS POUR CE TRIMESTRE  

Fonds 
Nombre de 

dossiers 
Montants accordés Investissement générés 

Emplois créés et 
maintenus 

FLS 
1 

45 500 $ 200 176 $ 9 

FLI 19 500 $ 82 425 $ 4 

FLI-Relève 3 75 000 $ 1 053 270 $ 4 

FLI-FDEÉS 
2 

10 000 $ 
57 519 $ 3 

FDEÉS 20 000 $ 

FRCN 4 140 407 $ 1 591 881 $ 15 

Projets spéciaux 2 7 752 $   

Entente de développement 
touristique et événementielle de 
Charlevoix (EDTEC) 

6 59 700 $   

TOTAL 18 377 859 $ 2 985 271 $ 35 

 

RENCONTRES AVEC LES PROMOTEURS  

Séances d’information : 16 
Suivi : 16 
Plan d’affaires et pro forma : 24 
Recherche de financement : 9 

65 
Nouveaux clients rencontrés : 5 

Visites d’entreprises clientes : 2 

Visites à des entreprises ciblées comme potentielles : 0 



 

 

 

 
Municipalité de L’Isle-aux-Coudres - Projet du Parc de la Pointe du Bout d’en Bas 
Annabelle poursuit son accompagnement avec la municipalité de L’Isle-aux-Coudres dans le développement du projet de Parc 
de la Pointe du Bout d’en Bas. Durant cette période, cinq rencontres ont été réalisées avec le comité de développement du 
projet afin de poursuivre les démarches. Quatre rencontres avec les partenaires financiers sollicités ont aussi été réalisées afin 
de répondre aux interrogations, bonifier les informations au dossier et faire des présentations plus détaillées du projet. 
 

Les différents dépôts aux programmes financiers sont complétés et des réponses positives ont été 
reçues. Quatre rencontres avec un comité de travail ont eu lieu afin de planifier la campagne de 
financement local. C’est la plateforme de sociofinancement La Ruche qui a été retenue pour cette 
campagne, elle est en ligne depuis mai, un objectif de 20 000 $ est fixé. De grandes étapes sont 
encore à venir pour ce projet : conception des plans et devis, appel d’offre, démarche pour 
certifications et permis, début des travaux, etc.  

 
 
COMITÉS 
 
Comité d’harmonisation de Petite-Rivière-Saint-François 
Le 9 avril, un suivi des projets et des développements des différents partenaires et collaborateurs de la municipalité de Petite-
Rivière-Saint-François a été présenté à ce comité (ATEC, MRC, Club MED, Massif, etc.). L’objectif étant de tenir informés les 
membres du comité des projets à venir et des enjeux de ceux-ci. Le Massif a discuté du retour pour une deuxième édition de 
son parcours nocturne illuminé l’Oiseau mécanique, de l’hébergement, du vélo de montagne et des forfaits train. La municipalité 
de Petite-Rivière-Saint-François a discuté de l’avancement de la planification stratégique, des fêtes du 350e, du Campus en 
collaboration avec le Centre de services scolaire de Charlevoix, du Parc des Riverains et de sa bande cyclable.  
 
Entente de développement touristique et événementiel de Charlevoix  
Suite au comité de gestion de l’Entente de développement touristique et événementielle de Charlevoix (EDTEC), ces 

événements de notre territoire ont reçu les soutiens financiers suivants : 

  

https://laruchequebec.com/fr/projets/parc-de-la-pointe-du-bout-den-bas-lisle-aux-coudres


 

 
Comité plan montagne  
Une rencontre du comité de gestion du plan montagne a été tenue le 18 avril.  Quatre projets étaient présentés pour analyse. 
 
Comité Destination Baie-Saint-Paul 
Une rencontre du comité a été tenue le 15 avril.  Un retour sur les actions et résultats de l’hiver 2024 a été fait et les orientations, 
stratégies et budget pour l’été 2024 ont été présentés ainsi que le guide touristique de 2024. 
 
 

 

 
COMITÉS 
 
Parcours ruraux 
Les propositions de parcours ont été présentées au conseil des maires du 12 
juin. Les maires sont d’accord pour mettre de l’avant le parcours de L’Isle-
aux-Coudres. Des démarches de droits de passage et d’affichage pourront être réalisées au cours des prochaines semaines 
afin de tester ce tracé à titre de projet pilote. 
 
 

 

 
COMITÉS 
 
Comité Entente de développement culturel 
 

Le comité s’est rencontré les 10 avril et 8 mai dernier afin d’étudier les différents projets déposés et d’octroyer les aides 
financières ci-dessous : 
  

Organismes Montant accordé 

Le Festif! 20 000 $ 

Les Grands Rendez-Vous Cyclistes de Charlevoix 7 500 $ 

Symposium 2024 du Musée d’art contemporain de Baie-Saint-Paul 15 000 $ 

Québec Méga Trail 8 000 $ 

Expo du Plateau des Arts (Regroupement des artistes et artisans de Petite-Rivière-Saint-François) 1 700 $ 

L’Échappée de L’Isle-aux-Coudres (événement Harricana) 7 500 $ 



 

ART numérique 
Une rencontre a eu lieu le 22 mai avec le groupe de 
discussion du Développement de l’art numérique de la 
MRC de Charlevoix. L’objectif de cette rencontre était 
d’identifier unanimement un projet en art numérique à 
mettre en place d’ici décembre 2024. Malheureusement les 
participants n’ont pas été en mesure d’identifier et de 
prioriser un projet unanimement. Il a donc été proposé lors 
de cette rencontre que les participants qui le souhaitent 
présentent un projet ou une proposition de formation à la 
MRC de Charlevoix. Par la suite, un comité sélectionnera 
le ou les projets à soutenir avec les sommes disponibles en 
se basant sur les critères de sélection d’un projet 
déterminés antérieurement par le groupe. Un appel à 
projets a été lancé le 10 juin, les artistes, organismes et 
entreprises ont jusqu’au jeudi 11 juillet pour soumettre leur 
projet.  
 

Plan d’action culturel – Ville de Baie-Saint-Paul 
Pour faire suite à la nouvelle politique culturelle adoptée par 
la Ville de Baie-Saint-Paul en 2020 et mener une démarche 
de réflexion différente afin de rédiger le plan d’action 
culturel triennal de la ville, l'organisme Les Arts et la Ville 
les accompagne pour la réalisation d'ateliers de 
mobilisation afin de réfléchir différemment au 
développement culturel de notre territoire. Annabelle et 
Annie font partie du comité de travail de ces démarches, 
durant cette période 4 rencontres ont eu lieu. Deux ateliers 
de mobilisation ont eu lieu le 2 mai au Carrefour culturel 
Paul-Médéric. Annie et Annabelle ont agi à titre 
d’animatrices de table. Ces ateliers de mobilisation avec les 
divers acteurs et citoyens de la Ville de Baie-Saint-Paul ont 
permis d’alimenter le plan d’action culturel triennal en lien 
avec leur politique culturelle. Les participants ont priorisé 
les objectifs et ont proposé des actions à inclure au plan. 

 

Rencontres Tourisme et Innovation - Tourisme Charlevoix 

 
Tourisme Charlevoix organisait le 18 avril une Rencontre Tourisme et Innovation – 
Agrotourisme et restauration dont la programmation a porté sur le dévoilement de la 
nouvelle image de la Route des Saveurs de Charlevoix. 

 
Devenu récemment gestionnaire de la marque, Tourisme Charlevoix a présenté le 

nouvel élan de ce véhicule de promotion d’importance pour la destination en dévoilant la nouvelle identité visuelle. Réalisée en 
collaboration avec l’agence Cossette, la nouvelle identité visuelle insuffle un vent de fraicheur permettant de revaloriser et de 

Date de décision Projets Montant accordé 

10 avril 
(Communiqué) 

Développement d’un volet mettant en valeur la musique traditionnelle dans le cadre de la 
15e édition du Festif!  

7 500 $ 

8 mai 
(Communiqué) 

Réalisation de 3 expositions de photos par La Corporation lumière image de Charlevoix 
(CLIC) présentées dans le cadre du salon des aînés et dans chacune des écoles 
secondaires de la région 

1 152.50 $ 

Mise en place de 2 ateliers mobiles par le Musée d’art contemporain de Baie-Saint-Paul 
qui tiendront lieu d’espaces de création pour 2 artistes durant la période du Symposium 
international d’art contemporain 

8 828 $ 

Tenue de 3 formations sur l’art de l’improvisation destinée aux membres d’Improvisation 
Charlevoix afin de parfaire leur jeu et acquérir des compétences 

1 738 $ 

Tenue d’une série d’ateliers de création artistique (univers du graffiti) offerts aux jeunes 
fréquentant la maison des jeunes La Baraque des Éboulements en présence d’un 
animateur artiste et d’artistes professionnels 

4 280 $ 

Octroi d’un contrat à GEO360 pour la captation d’images 3D d’églises de la MRC de 
Charlevoix 

9 250 $ 

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/04/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_10avril2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/05/CommuniqueEntenteDevCulturel_MRCCharlevoix_8mai2024.pdf


renforcer ce produit d’appel dès la prochaine saison touristique. Inspirée par la nature brute, l’authenticité et l’enracinement au 
territoire, elle symbolise la connexion des artisans au terroir local et l’importance de l’humain derrière le produit. 
 
Le 19 juin dernier, Annabelle a participé à la troisième Rencontre 
Tourisme et Innovation, celle-ci adressée aux gestionnaires de 
sentiers pédestres. 
 
L’événement, qui se déroulait au Camp le Manoir, a été un succès 
avec plus d’une vingtaine de participants à qui ont été présentées 
des conférences inspirantes, portant notamment sur le 
développement touristique durable. 
 
Ces Rencontres Tourisme et Innovation ont été mises en place afin de soutenir les entreprises touristiques dans leurs efforts 
de développement en cohérence avec la planification stratégique 2023-2027 de la destination. Elles permettent de prendre un 
moment collectif pour s’inspirer, partager et collaborer dans l’objectif de favoriser le développement du produit ainsi que le 
maillage entre les acteurs.  
 
COMITÉS 
 
Comité multiressources  
Une rencontre pour la finalisation du document PAI (plan d’aménagement intégré) 2024-2030 a été tenue le 20 avril et ce dernier 
a été présenté, en plus du bilan de l’année dernière et du plan d’action de l’année en cours au comité multiressources le 19 
avril. 
 
Comité aviseur Route des Saveurs de Charlevoix 
Annabelle a participé le 11 avril à la première rencontre de ce nouveau comité. Cette rencontre organisée par Tourisme 
Charlevoix, devenu récemment gestionnaire de la marque Route des Saveurs de Charlevoix, a permis de prendre connaissance 
des démarches réalisées jusqu’à maintenant afin de déployer la marque, son adhésion et ses actions de promotion. 
 
 

 

 
 
 

COMITÉS 
 

Comité Plan de développement de la zone agricole (PDZA)  
Dossier relève 
Une première activité a eu lieu le 25 avril dernier où l’on accueillait 
17 personnes provenant de 10 entreprises de notre territoire ainsi 
que les membres du comité organisateur. Les entreprises présentes 
étaient diversifiées. Les secteurs laitier, porcin, ovin, équestre et 
transformation y étaient représentés. 

 
 

 



 
 

Entente sectorielle Développement des activités agricoles et agroalimentaires de la Capitale-Nationale et de Lévis 
2023-2025  
Une rencontre de suivi du projet des Petits Ambassadeurs a eu lieu le 2 avril dernier. 

 
Lab Créatik agroalimentaire 
Une dizaine de rencontres ont eu lieu et certaines séances de travail ont permis d’accueillir des chercheurs du Centre 
d’innovation sociale en agriculture (CISA) afin de discuter des possibilités d’intégrer ou de mener en parallèle un projet de mise 
en marché vers le secteur institutionnel. 

 
Comité d’évaluation des besoins agri-agro 
Des rencontres de travail ont eu lieu les 9 avril et 22 mai afin de déterminer les besoins et de planifier les offres de formation 
du printemps. 

 
Comité d’analyse de projets en milieu forestier 
Une rencontre a eu lieu le 11 juin dernier afin d’analyser les projets suivants qui ont été acceptés par le comité : 
 

 
 

 

 

FORMATIONS ET PERFECTIONNEMENT DE L’ÉQUIPE EN L IEN AVEC CETTE PRIORITÉ  

 

7e Rendez-vous national du développement local : Anne - Fédération québécoise des municipalités (FQM) 
  

Date de décision Projets Montant accordé 

26 juin 

(Communiqué)  

Fonds de mise en valeur de la forêt habitée du Massif de Petite-Rivière-Saint-François 

Réalisation d’une expertise règlementaire et des plans d’architecture 
Coopérative de solidarité l’Affluent 

10 100 $ 

Remplacement du relais du vieux chemin 
Corporation du Sentier des Caps 

9 000 $ 

Travaux aux aires de stationnement 
Coopérative de solidarité l’Affluent 

7 617 $ 

Fonds de mise en valeur du TNO Lac Pikauba 

Remplacement d’un ponceau sur la ZEC des Martres permettant le développement du réseau 
de sentiers de VTT de Charlevoix 
Destination Charlevoix 

15 000 $ 

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/06/CommuniqueinvestissementForestier_MRCCharlevoix_260624.pdf


 

 

Plan d’action Accès Entreprise Québec  
Le plan d’action AEQ 2024-2025 s’inscrit dans la continuité des 2 dernières années avec l’ajout de certaines actions ciblées, 
dont la réalisation de deux études économiques pour la MRC de Charlevoix, soit un portrait industriel et commercial et un 
diagnostic des réalités et besoins des entreprises. Le plan d’action est disponible sur le site internet de la MRC. 
 
Défi Innovation Québec 
La MRC de Charlevoix a soumis un défi au Défi Innovation Québec en habitation et immobilier collectif : Modèle d’affaires 

innovant en habitation collective et milieu de vie pour personnes aînées. La MRC de Charlevoix souhaite favoriser une démarche 

d’innovation sociale qui permettra de bien prendre la mesure des besoins des personnes aînées et de développer un nouveau 

modèle viable d’habitation en économie sociale. L’intention est de répondre aux besoins actuels et futurs en habitation et de 

créer de nouveaux milieux de vie. Le projet devrait permettre de trouver des solutions durables à la crise structurelle du logement 

et au défi d’adaptation de la société québécoise au vieillissement de la population. Le contexte présente une opportunité pour 

les entreprises d’économie sociale de contribuer à sortir une partie du parc immobilier du marché spéculatif et ainsi augmenter 

la richesse de la communauté en habitation. 

 

Réseau Express 
Le 26 juin, Annabelle a organisé un Réseau Express dans les locaux de Financement agricole Canada à Québec. Ce type de 
rencontre permet de regrouper tous les acteurs économiques à la même table afin de faire une présentation d’un projet et de 
cibler les programmes susceptibles d’aider financièrement la mise en place de celui-ci. Ce Réseau Express a réuni 7 
intervenants (SADC de Charlevoix, Investissement Québec volet Essor, Programme d’appui au développement des attraits 
touristiques (PADAT), Fonds FTQ, Financement agricole Canada, SDLE de la MRC de Charlevoix). 
 
 

 

 
Gala local du Défi OSEntreprendre 

Le gala local s’est tenu le 3 avril au Centre éducatif Saint-Aubin en présence de 

partenaires du Défi OSEntreprendre dans les MRC de Charlevoix et de Charlevoix-

Est. Ce sont 17 projets qui ont été soumis aux deux jurys locaux responsables 

d’analyser les candidatures.  L’animation était assurée par Myriam G. et Olivier 

Mailloux-Maltais (MRC de Charlevoix-Est). 

(Reportage du Charlevoisien | Reportage de CIHO) 

Le gala régional (Capitale-Nationale) a eu lieu le 29 avril dernier et notre région y 

était fièrement représentée! Le projet Scolaire « Élève ta mécanique » d'AVISE Centre de formation Charlevoix a été lauréat 

régional dans la catégorie Formation professionnelle et éducation des adultes.  Au volet Scolaire, « La fabrique des anguilles » 

de l’École St-François figurait parmi les finalistes.  Au volet Réussite Inc., Le Festif de Baie-Saint-Paul et au volet Faire affaire 

ensemble : Hydromel Charlevoix, étaient également parmi les nommés. 

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/08/PLAN-DACTION_11PIAR-MRC-Charlevoix_2024-2025.pdf
https://innovationsociale.poleagglo.ca/defi/modele-daffaires-innovant-en-habitation-collective-et-milieu-de-vie-pour-personnes-ainees/
https://innovationsociale.poleagglo.ca/defi/modele-daffaires-innovant-en-habitation-collective-et-milieu-de-vie-pour-personnes-ainees/
https://www.lecharlevoisien.com/2024/04/04/des-prix-sucres-au-defi-oseentreprendre/
https://cihofm.com/news/le-26e-gala-du-defi-osentreprendre-de-charlevoix-devoile-ses-laureats/
https://www.facebook.com/ceafp?__cft__%5b0%5d=AZX4p3EHNAvGcAalHJfnfzMOyi-DFq8ESV8iqodAUFkOrPlIs7BnJl8KSd6htnURcGfGjEybBKbebrY4q4Ql4EUPHyqX36oCQ_yu9g4VlopCXCw3doEpuYloUIsVEMzfMATKXXWXjpdNPeQNLlklj1gkMsOaVAHhTxJEMoJMsmBNTyB_O5KpIa6xyoh6A--uvduyTWB9bFmmDwgYDm13x1A3&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/lefestif?__cft__%5b0%5d=AZX4p3EHNAvGcAalHJfnfzMOyi-DFq8ESV8iqodAUFkOrPlIs7BnJl8KSd6htnURcGfGjEybBKbebrY4q4Ql4EUPHyqX36oCQ_yu9g4VlopCXCw3doEpuYloUIsVEMzfMATKXXWXjpdNPeQNLlklj1gkMsOaVAHhTxJEMoJMsmBNTyB_O5KpIa6xyoh6A--uvduyTWB9bFmmDwgYDm13x1A3&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/hydromelcharlevoix?__cft__%5b0%5d=AZX4p3EHNAvGcAalHJfnfzMOyi-DFq8ESV8iqodAUFkOrPlIs7BnJl8KSd6htnURcGfGjEybBKbebrY4q4Ql4EUPHyqX36oCQ_yu9g4VlopCXCw3doEpuYloUIsVEMzfMATKXXWXjpdNPeQNLlklj1gkMsOaVAHhTxJEMoJMsmBNTyB_O5KpIa6xyoh6A--uvduyTWB9bFmmDwgYDm13x1A3&__tn__=-%5dK-R


 
 
Activités sur les possibilités d’avancement technologique des 
entreprises 
Marie-Noëlle a travaillé à la réalisation de deux événements sur les nouvelles 
technologies pouvant soutenir les entreprises de la région en collaboration 
avec l’Espaces régionaux d’accélération et de croissance (ERAC) de la 
Capitale-Nationale et la MRC de Charlevoix-Est. 
 
Le 3 juin dernier s’est tenue une conférence sur l’avenir du commerce de 
détail en collaboration avec l’école Ben Sadoun de l’Université McGill. Une 
quinzaine de personnes issues des entreprises et du développement 
économique ont participé à l’événement. 
 
Une vingtaine d’entreprises ont participé le 4 juin à une rencontre avec l’Institut Intelligence et données de l’Université Laval ce 
qui leur ont permis de débuter leur réflexion sur l’intégration de l’intelligence artificielle au sein de leurs entreprises. 
(Communiqué) 
 

 
Le 7 mai au Centre des congrès de Québec, Annabelle a participé au Symposium sur 
l’entrepreneuriat collectif en tourisme et loisir organisé par la Coopérative de développement 
régional du Québec (CDRQ). Le symposium est un événement rassembleur unifiant l’industrie du 
tourisme et du loisir afin de faire connaître le potentiel du modèle coopératif et de créer des occasions 

de réseautage entre les entreprises et l’écosystème de l’entrepreneuriat collectif. Cet événement a permis d’approfondir les 
connaissances sur le potentiel de l’entrepreneuriat collectif et des coops inspirantes, de créer ou stimuler des liens entre notre 
organisation et les leaders du secteur du tourisme et du loisir et finalement de découvrir des modèles inspirants de repreneuriat 
collectif adhérant aux piliers du développement durable. 
 

Carrefour ÉS 
Le 31 mai, Mylène a participé à titre de paneliste au Carrefour ÉS, un 
événement co-organisé par le Chantier de l’économie sociale et le Conseil 
québécois de la coopération et de la mutualité (CQCM). Elle a échangé avec 
Isabelle Gilbert de la Corporation de développement économique 
communautaire (CDEC) de Québec et Claudine Lalonde du Pôle d’économie 
sociale de l’Outaouais et de la Coopérative de développement régionale 
Outaouais-Laurentides (CDROL) sur la posture d’accompagnement en 
économie sociale. L’événement s’est tenu au Centre des congrès de Québec 
et a réuni près de 225 acteurs et partenaires de l’écosystème 
d’accompagnement entrepreneurial et de développement économique. 
 
 
Co-accompagnement en innovation 
Mylène a réalisé un co-accompagnement en innovation en collaboration avec le Centre d’expertise industrielle du Québec. 
L’intervention visait à aiguiller l’entreprise dans les sphères de l’accompagnement spécialisé, l’expertise scientifique, le 
financement et le réseautage pour la recherche et développement.  
 
  

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/05/CommuniqueAvancement_technologique_3_4_juin2024.pdf


 
MEIE 
Anne a participé à une rencontre de présentation du créneau d’excellence Aliments santé et de l’incubateur Mycélium par sa 
directrice Annie Champagne.  Le but était de faire connaître davantage les services offerts, les projets en cours et la vision 
d’avenir aux partenaires afin de contribuer à notre échelle à propulser l’organisation dans son accompagnement de l’écosystème 
et ainsi favoriser le développement et la commercialisation de nouveaux produits alimentaires santé, innovants et à valeur 
ajoutée.  
 
Solution Logipro-Vendere 
L’Équipe du SDLE a rencontré messieurs Sylvain Galipeau et Maxime Paré pour amorcer des discussions concernant 
l’implantation éventuelle d’un CRM au SDLE et qui serait adapté aux différentes activités d’un département de développement 
économique. 
 
Investissement Québec 
Anne a rencontré Luc Régnier et Luc Paradis pour discuter des changements apportés au financement disponible chez 
Investissement Québec pour nos entrepreneurs, 
 
Plan d’action de développement durable--Ville de Baie-Saint-Paul 
Anne et Karine ont assisté à la présentation du plan d’action de développement durable 2024-2030 le 24 avril dernier. 
 
Table des directeurs de développement économique 
Une rencontre des directeurs de développement économique de la Capitale-Nationale a eu lieu le 9 avril afin de discuter de 
différents sujets en lien avec le développement économique.  Nous en avons profité pour souligner le départ à la retraite de 
notre collègue Lucie Godin de la MRC de Portneuf. 
 
ADDELQ 
Anne a participé à l’assemblée générale annuelle de l’ADDELQ (Association des directeurs de développement économique et 
local du Québec). 
 
 
COMITÉS 
 
Comité Défi OSEntreprendre  
Le comité s’est réuni à une reprise afin de faire le bilan de la dernière édition.   

Comité Créavenir 
Trois rencontres ont été tenues pendant la période et une entreprise de la MRC s’est vue octroyer une subvention de 5 000 $.  
 
Comité Direction PME Charlevoix  
Le 2 mai, une conférence virtuelle a été présentée aux entreprises de Charlevoix avec monsieur Pierre Cléroux, économiste en 
chef à la BDC, sur les perspectives économiques, les enjeux et les défis 2024-2025. 
 
Comité du Rendez-vous en gestion des ressources humaines  
Le comité conférence s’est réuni le 28 mai afin de commencer à cibler des conférenciers pour la prochaine édition du RVGRH 
2025. 
 
  



Comité de l’Espace régional d’accélération et de croissance (ERAC) Techno-tandem 
Le 3 juin, nous avons tenu notre rencontre trimestrielle avec Kevin Pochon pour faire le tour de nos dossiers spécifiques à la 
MRC de Charlevoix.  Le 6 juin, Mylène, Annabelle et Nancy ont participé à la 5e rencontre du comité opérationnel 2023-2024. 
Cette rencontre a réuni plusieurs conseillers de première ligne de la région de la Capitale-Nationale. Nous avons eu une 
présentation de Kevin Pochon à propos des outils RPR (rapport première rencontre) et Diagnostic 360. Un tour de table des 
conseillers a aussi été réalisé afin de discuter de nos enjeux et défis actuels.  Le comité aviseur s’est réuni à deux reprises (29 
avril et 11 juin) afin de faire le bilan de la dernière année et de rapidement travailler sur l’entente 2024-2025 qui est déjà débutée.  
Un moment avec le MEIE suit ces rencontres afin de discuter des différents dossiers qui concernent spécifiquement les MRC.  
 
Entente sectorielle de développement de l’économie sociale 
Karine a participé à une rencontre régionale le 28 mai pour la négociation de l’entente 2024-2025 et pour discuter des attentes 
pour la prochaine entente qui sera pilotée par le Secrétariat à la Capitale-Nationale. 
 
 
Pôle des entreprises d’économie sociale de la 
Capitale-Nationale 
Mylène a participé aux rencontres du conseil 
d’administration du Pôle des entreprises d’économie 
sociale de la Capitale-Nationale (Pôle CN) qui s’est réuni 
les 4 et 11 avril. Les projets en cours ont été présentés et 
un état de la situation de gestion de l’organisme a été fait, 
suite à l’octroi d’un contrat à la firme Consortium pour 
assurer l’intérim de la direction générale jusqu’à la dotation 
du poste. Mylène est également active sur le comité de 
suivi financier qui s’est réuni une fois, et sur le comité ad 
hoc qui poursuit son travail pour appuyer la direction 
générale par intérim et qui s’est réuni à 6 reprises pendant 
la période. 

Table des conseillers de 1re ligne en économie sociale 
de la Capitale-Nationale 
Mylène a participé à une rencontre le 18 juin. Il a été 
question des actualités de l’économie sociale dans la 
Capitale-Nationale et au niveau provincial. Une 
présentation a été faite de deux nouveaux cursus offerts en 
accompagnement des entreprises d’économie sociale, soit 
une par l’Association des professionnels-les en 
développement économique du Québec (APDEQ) et l’autre 
par l’Université TÉLUQ, puis enfin le programme Défi 
Innovation Québec a été présenté aux intervenants. 

 
Table en transfert d’entreprises de Charlevoix  
Deux rencontres ont été tenues durant la période pour planifier une activité qui s’est tenue le 16 mai sous le thème : le transfert 
d’entreprise étape par étape, du projet à la réalisation. Une rencontre post mortem s’est tenue le 29 mai. 
 
 

 

 

Sommet annuel du Tourisme 
Le 24 avril, Annabelle a participé au Sommet annuel du Tourisme, événement au cours duquel a été présentée une 
programmation riche sous le thème « Démystifier l’intelligence artificielle » de même que l'assemblée générale annuelle des 
membres de Tourisme Charlevoix. En première partie, l’événement a permis de prendre connaissance du bilan de la première 
année de la planification stratégique 2023-2027 de la destination, de voir la nouvelle identité visuelle de la Route des Saveurs 
de Charlevoix ainsi que de découvrir la nouvelle plateforme Web de Tourisme Charlevoix. Ensuite, une conférence sous le 
même thème a été présentée par Louis-Philippe Mathieu de Cossette Charlevoix suivi finalement d’un panel d'experts intitulé 
« S’inspirer de solutions innovantes en IA au service du tourisme ». 
 



Camp Le Manoir 
Le 7 juin, Annabelle, Karine et Patrick Lavoie ont participé à l’inauguration 
du projet de modernisation du Camp le Manoir et d’agrandissement du 
Pavillon Jean-Paul Parent.  Plus de 3,4 millions de dollars ont été investis 
dans la modernisation du Camp le Manoir à travers diverses initiatives. En 
vertu de son caractère régional, la MRC de Charlevoix a octroyé une aide 
financière totale de 388 636 $ provenant, en majeure partie, des 
redevances versées dans le cadre du parc éolien Rivière-du-Moulin. Ces 
nouvelles infrastructures s’ajoutent à l’offre récréotouristique et de loisirs 
du centre de plein-air du Camp le Manoir. Ainsi, les citoyens pourront 
bénéficier d’un nouveau gymnase, d’une salle d’entraînement 
réaménagée, d’un mur d’escalade auxquels s’ajouteront des espaces 
d’escalade de blocs ainsi que des salles de réunion pour les groupes, se 
retrouvant tous dans le Pavillon Jean-Paul Parent. Le parcours aérien, 
quant à lui, sera une activité plein-air proposée lors des camps d’été ainsi 
qu’aux citoyens et aux touristes 
à la recherche d’aventure. Il 
comprend 14 jeux aériens 
répartis sur deux niveaux ainsi 
qu’une tyrolienne double, où on 
peut descendre côte à côte 
avec une vue imprenable sur le 
fleuve.  

 
Musée maritime de Charlevoix 
Le 11 juin, Annabelle, Karine et Patrick Lavoie ont assisté au dévoilement de l’exposition 

Naufrages du Musée maritime de Charlevoix. L’exposition immersive raconte le récit 

des naufrages qui ont marqué l’histoire et l’imaginaire des gens de Charlevoix. Le 
parcours, composé de stations numériques interactives, livre le témoignage de 
survivants, de sauveteurs souvent anonymes et de témoins des tragédies maritimes. 
Les récits d’une quinzaine de naufrages y sont présentés. Rappelons que la MRC de 
Charlevoix a soutenu cette exposition pour un montant de 10 000 $ en provenance du 
Fonds Mise en valeur du secteur fluvial. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Festif! 
Karine et Anne ont participé au lancement de la 15 édition du Festif! de Baie-Saint-Paul le 8 avril. 
 
 
 



Société d’aide au développement des communautés (SADC) 
Anne a participé à la conférence de presse de la SADC pour le lancement d’un projet pilote : FLEXIPRÊT 
POUR LES FEMMES. Ce nouveau programme de financement et d'accompagnement s'adresse aux flexipreneures qui 
concilient leur rôle d'entrepreneure avec une autre occupation. 
 
Services de Main-d’œuvre l’Appui  
Karine et Anne ont participé à l’ouverture officielle du nouveau siège social de SMO l’Appui : « Sous un même toit ». 
 
 
Chambre de commerce de Charlevoix 
Le 18 juin au Domaine Belle plage de Baie-Saint-Paul, 
Anne, Annabelle et Karine ont assisté à l’assemblée 
générale annuelle de la Chambre de commerce de 
Charlevoix. Se sont ensuite déroulés un cocktail et une 
activité de reconnaissance pour souligner le départ de la 
directrice générale Johanne Côté. 

Soutien aux entreprises d’économie sociales 
Pendant la période, Mylène a accompagné 7 entreprises 
d’économie sociale selon leurs besoins : planification d’un 
projet de relève, évaluation de marché, stratégie territoriale 
de développement de services, consolidation, démarches 
de financement, diversification des sources de revenus.   

 
 
COMITÉS 
 
Comité Réseau Expertise  
Dans le cadre des activités du Réseau Expertise, Anne a participé à la visite de l’entreprise Simard Cuisine et Salle de bains 
de Saint-Tite-des-Caps.  Une présentation de l’agrandissement de l’usine et les nouveaux développements de l’entreprise grâce 
à l’intégration de l’intelligence artificielle dans ses opérations a été faite aux participants.  
 
 
 

 

 

FORMATIONS ET PERFECTIONNEMENT DE L’ÉQUIPE EN L IEN AVEC CETTE PRIORITÉ  

Les Perspectives agroalimentaires 2024 : Nancy – Centre de référence en agriculture et agroalimentaire du Québec 

(CRAAQ) 

5e Rencontre des partenaires de la Politique bioalimentaire « Mettre la table pour l’avenir » : Nancy – Ministère de 
l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation du Québec (MAPAQ) 
 

Institut du leadership : Certification en leadership et habiletés de direction de l’Université de Concordia : Anne—10 

modules de formation d’une demi-journée chacun, cinq conférences inspirantes et un travail d’intégration (formation offerte 

gracieusement par l’ADDELQ). 

 



 

COMITÉS 
 
Challenge dossiers  
Les conseillères en développement économiques et la directrice se rencontrent régulièrement afin de discuter des différents 
projets en cours. Pour ce trimestre, il y a eu neuf rencontres. 
 
Rencontre des conseillères en développement économique 
Les conseillères en développement économique et la directrice se sont rencontrées à une reprise pendant la période. 
 
Rencontres d’équipe  
L’équipe du SDLE se réunit aux deux semaines pour discuter des projets plus structurants et pour transmettre de l’information 
pertinente aux collègues.  Six rencontres ont eu lieu durant la période. 
 
Investissement Québec 
Le 18 juin, le comité de développement régional dont Anne fait partie s’est réuni afin de discuter des enjeux régionaux et des 
programmes disponibles pour nos entreprises.  Pour cette rencontre, une présentation des services aux entreprises de Service 
Québec a été faite ainsi qu’une présentation sur les outils d’approvisionnement stratégique d’Investissement Québec-- Achat 
Québécois. 
 

 

 
COMITÉS 
 
Microcrédit Charlevoix 
Nancy Chabot siège sur le conseil d’administration de Microcrédit Charlevoix qui se réunit régulièrement. 
 
 

 
 

FORMATIONS ET PERFECTIONNEMENT DE L’ÉQUIPE EN L IEN AVEC CETTE PRIORITÉ  

La pérennité : Isabelle Lapierre – COMMUNAGIR 

Sommet « Ensemble pour une société de tous âges » : Isabelle Lapierre – Intergénérations Québec 

Formation interculturelle en petite enfance : Abdelkarim et Mathieu Gauthier (DSI) - Immigration Petite Enfance Capitale-

Nationale 



Profils et parcours des personnes immigrantes en régionalisation de l'immigration au Québec : Abdelkarim - Emplois en 

régions 

Certificat collégial en ÉDI : équité, diversité et inclusion : Abdelkarim - CÉGEP de l’Outaouais 

Les serres communautaires, qu’est-ce que ça mange en hiver? : Mathieu Gauthier (DSI) – Réseau pour la sécurité 

alimentaire au Centre-du-Québec (RSACQ) 

 

 

 
Sentier de la Rive de Charlevoix 
Le projet du Sentier de la Rive de Charlevoix a obtenu un soutien financier de 160 000 $ provenant du gouvernement du Québec 
dans le cadre de Destination durable et action concertée, une mesure de soutien coordonnée par le Fonds d’action québécois 
pour le développement durable (FAQDD) découlant du Plan pour une économie verte 2030 et du Plan d’action pour un tourisme 
responsable et durable 2020-2025. Ce financement permettra le développement de la Stratégie de communication, 
développement et approche citoyenne qui consistera à : 

• faire l’embauche d'une ressource pour assurer la mise en place et la gestion du bureau de projet ainsi que sa 
coordination ; 

• octroyer un mandat de communication pour la conception d'une identité visuelle pour le Groupe Sentier de la Rive 
Charlevoix et élaborer un plan de communication stratégique visant à promouvoir l'organisme et son projet ; 

• allouer un mandat de stratégie citoyenne et partenariats, incluant des consultations d’informations citoyennes. 
 
Ce projet fait suite à la démarche de concertation réalisée en 2023 qui avait aussi été soutenue financièrement par le FAQDD. 
Cette dernière avait permis de regrouper une vingtaine d’organisations (parties prenantes) dans des domaines connexes et 
pertinents (économique, environnemental, scolaire, touristique, etc.), afin de réaliser trois ateliers de concertation d’avril à juin 
2023, et ce, dans l’objectif de soulever les éléments pertinents à propos du concept de la piste multifonctionnelle. Rappelons 
que le Sentier de la Rive de Charlevoix sera un terrain de jeux de toute beauté et en toute simplicité pour les familles et les 
amateurs de plein-air. Les bénéfices de ce projet pour la communauté de Charlevoix, l’environnement et l’industrie touristique 
sont importants. Il incitera la population locale à des saines habitudes de vie par le sport, favorisera la mobilité durable et des 
solutions de transport à faible empreinte carbone, il générera des retombées économiques significatives, valorisera le 
patrimoine naturel et le paysage et favorisera une offre touristique quatre saisons. 
 
 
COMITÉS 
 
Comité Groupe Sentier de la Rive de Charlevoix  
Annabelle accompagne le Groupe Sentier de la Rive Charlevoix dans le déploiement du projet de piste multifonctionnelle. 
Pendant cette période, dix rencontres ont été effectuées afin de débuter la Stratégie de communication, développement et 
approche citoyenne du Sentier de la Rive de Charlevoix. Ces rencontres avaient pour objectifs de développer l’identité 
visuelle de l’organisme ainsi que le plan de communication et de débuter les stratégies citoyennes.  Un conseil d’administration 
de l’organisme a aussi eu lieu le 13 mai, Annabelle y assiste à titre d’observatrice. 
 

 

 



 

 
Voisins solidaires 
Le 8 mai dernier, Isabelle a participé à la communauté de pratique de Voisins solidaires où il a été question entre autres du 
partage de bonnes pratiques et des activités intergénérationnelles à prioriser dans nos actions.  Des rencontres avec chacune 
des municipalités et Espace MUNI ont eu lieu afin de présenter les différents projets. 
 
Au cours de ce trimestre, le programme Voisins solidaires a soutenu les activités décrites dans le tableau ci-dessous : 
 

Date de l’activité Projet Montant accordé 

8 avril 
Le Musée d’art contemporain de Baie-Saint-Paul vient faire découvrir l’art aux enfants de 
l’école Marie-Reine 
Municipalité de Saint-Hilarion 

361,10 $ 

10 avril 
Dîner-conférence sur Le thème de la mémoire 
Municipalité des Éboulements 

2 837,95 $ 

23 avril 
Café-conférence Les Fraudes 
Municipalité de Saint-Urbain 

290,90 $ 

27 avril 
Inauguration du Chalet des sports 
Municipalité de Saint-Hilarion 

5 956,88 $ 

19 mai 
Activités de transmission de savoir organisées dans le cadre de la Semaine Québécoise 
Intergénérationnelle 
Municipalité de Saint-Hilarion 

2 107,07 $ 

25 mai 
Repas-partage entre plusieurs aînés et les nouveaux arrivants 
Municipalité de Petite-Rivière-Saint-François 

2 000,00$ 

26 mai 
Projet « Ensemble pour nos aînés » où une équipe de bénévoles a donné un coup de 
main aux aînés pour réaliser leurs petits travaux printaniers 
Municipalité des Éboulements 

390,72 $ 

14 juin 
Fête des semences dans le cadre du jardin communautaire 
Municipalité de Saint-Urbain 

1 246,74 $ 

 
 

 

Lab Créatik habitation collective et abordable  
Les démarches d’idéation du Lab se poursuivent en collaboration avec le Pôle CN, le DSI et la MRC de Charlevoix-Est. Deux 
séances de travail du comité porteur ont eu lieu. Une première rencontre du comité aviseur a eu lieu le 11 juin et a réuni une 
douzaine d’acteurs de la région qui ont partagé leur vision d’avenir de l’habitation dans Charlevoix. Le 12 juin, Mylène et Philippe 
ont animé une séance de travail avec le conseil des maires permettant de cerner les besoins spécifiques de chaque 
communauté et de présenter plusieurs modèles innovants d’habitation abordable et collective. 
 
 
 
 
 



COMITÉS 
 

Table Famille  
Martin et Philippe ont participé à une rencontre de la table famille le 24 avril afin d’échanger sur les enjeux prioritaires concernant 
les enfants de 0 à 5 ans et leur famille dans la région de Charlevoix, dont le manque de places en garderie dans la MRC de 
Charlevoix. 
 

 

 

Chroniques à CIHO | Les MRC en action 
En collaboration avec la MRC de Charlevoix-Est, les sujets d’actualité en lien avec nos actions en développement 
local, entrepreneurial, culturel, social et économique y sont traités. Elles ont lieu aux deux semaines le jeudi matin 
à 8 h 40. 
 

• 4 avril 2024 
Annie Vaillancourt et Catherine Gagnon 
(MRC de Charlevoix-Est) 
M’AS-TU VU? campagne de sensibilisation à 
la sécurité routière menée par des jeunes de 
Charlevoix 
 

• 18 avril 2024 
Annie Vaillancourt 
Les Prix du patrimoine, dont le gala a eu lieu 
le 17 avril 
 

• 2 mai 2024 
Nathalie Boudreau (Centre de transfert 
d’entreprise du Québec) 
Conférence sur le transfert d’entreprise 

 

• 16 mai 2024 
Marie-Noëlle Marier et Olivier Mailloux 
Maltais 
Les MRC invitent les entrepreneurs à 
s’informer sur les possibilités d’avancement 
technologique dans leur organisation 
 

• 13 juin 2024 
Isabelle Lapierre 
Rando-rencontres et autres activités 
concernant les aînés, mais qui sont toujours 
ouvertes à toute la population dans nos six 
municipalités 
 

 
TVCO  
Émission « Ça se passe chez vous »  
La MRC a renouvelé son partenariat à l’émission pour une nouvelle année! Les tournages ont lieu aux deux semaines à compter 
du 25 septembre. Plusieurs employés de la MRC sont appelés à y participer à divers moments.  
 
17 avril https://youtu.be/Fm8lUjx96Ck?si=76wUvEzf59l9sonv 
En entrevue :  
Pierre-Marc Bergeron | L’environnement et AgriRécup 
Marion Desgagnés et Amélie Lauzon | Oui oui buvette 
forestière 

En reportage:  
Francine Bolduc et Catherine Drapeau de la municipalité 
des Éboulements  

1 mai https://youtu.be/fDKXLIu-248?si=21JMP7CBNnUrSB91 
En entrevue :  
Sandra Murray | Centre de prévention du suicide  
Suzie Tremblay Girard | La Marée 

En reportage:  
Jessica Paillard du Club bon cœur

https://youtu.be/Fm8lUjx96Ck?si=76wUvEzf59l9sonv
https://youtu.be/fDKXLIu-248?si=21JMP7CBNnUrSB91


 
13 mai https://youtu.be/fDKXLIu-248?si=21JMP7CBNnUrSB91 
En entrevue :  
Jean-François Morin de Maison Mère | L'espace muséal des 
PFM  
Marylène Thibault de la MRC | Activités offertes en juin pour 
aider à se familiariser et à s’outiller face aux bâtiments 
patrimoniaux 

En reportage:  
Patrick Lavoie, maire de Saint-Hilarion 

 
27 mai https://youtu.be/SQuZl2VQcPE?si=GrMXQa2bnANReFoN 
En entrevue :  
Isabelle Lapierre de la MRC (MADA) | Corvée du printemps 
aux Éboulements 
Josianne Guimont du CIUSSS-CN | Les éclaireurs 
 

En reportage:  
Sarah Renau-Céré de la municipalité de Saint-Urbain | 
Parc du sentier des mines 
Renée-Claude Tremblay | Centre d’action bénévoles – 
intervention auprès des proches-aidants 

 
Série documentaire captivante sur la richesse de la diversité locale dans la MRC de Charlevoix 
La MRC de Charlevoix a lancé la série documentaire Charlevoix en commun, produite en collaboration avec TVCO. Cette série 
va bien au-delà des images pittoresques de notre région, elle révèle les âmes qui la peuplent, les histoires qui s’y tissent et les 
rêves qui s’y épanouissent. Abdelkarim El Karmoudi, chargé de projet en développement territorial, a parcouru les paysages 
enchanteurs de notre territoire pour capturer des histoires authentiques et inspirantes. Les cinq épisodes ont été diffusés sur 
les ondes de TVCO en avril et mai.  Nous pouvons les retrouver sur la chaîne YouTube et le site Internet de la MRC. 

• Caisse Desjardins du Fleuve et des Montagnes (Charlevoix) avec Aniss Lahrech 

• Simard Suspensions inc. avec Adriana Rosero 

• Groupe Océan avec Abdelhadi Bninou 

• CIUSSS-CN avec Touria Ou Aankour 

• Club de soccer de la Ville de Baie-Saint-Paul avec Daniel David, Mathieu Nart, Karim Mbamack 
Lamaje et Abdelazziz Mejri 

 
Communiqués de presse émis pendant cette période 
18/06/24 | La MRC de Charlevoix lance un nouveau service en ligne pour faciliter l’intégration des nouveaux arrivants 
12/06/24 | La MRC de Charlevoix accorde 50 000 $ à une entreprise pour son développement et sa continuité 
12/06/24 | Deux projets reçoivent un appui financier de 10 299 $ de la part de la MRC de Charlevoix 
05/06/24 | Avis de nomination – juin 2024 
15/05/24 | Des activités pour outiller les propriétaires de bâtiments anciens sont offertes dans la MRC de Charlevoix 
09/05/24 | La matériauthèque de la MRC de Charlevoix relocalisée et plus accessible que jamais! 
09/05/24 | Cafés-rencontres | Le vieillissement actif présenté par les finissants en soins infirmiers du centre d’études 

collégiales en Charlevoix 
08/05/24 | L’entreprise À Chacun son pain bénéficie d’un soutien financier majeur de la MRC de Charlevoix 
08/05/24 | La MRC de Charlevoix accorde 20 000 $ pour le développement de projets 
22/04/24 | Dans le cadre du jour de la Terre, la MRC de Charlevoix encourage la population à poursuivre les efforts en faveur 

de l’environnement 
17/04/24 | Prix du patrimoine : les MRC de Charlevoix et de Charlevoix-Est dévoilent les lauréats 
16/04/24 | Patrick Lavoie est le nouveau préfet de la MRC de Charlevoix 
10/04/24 | La MRC de Charlevoix investit 72 500 $ dans le développement culturel et les soins de santé pour sa population 
 
 
 
 
 

https://youtu.be/fDKXLIu-248?si=21JMP7CBNnUrSB91
https://youtu.be/SQuZl2VQcPE?si=GrMXQa2bnANReFoN
https://youtu.be/DH0OVupVLnA
https://youtu.be/_Gs9GZY-bGo
https://youtu.be/dVjpAr-NF7U
https://youtu.be/J3fd6ivL8cM
https://youtu.be/NmDtZ8tgmDQ
https://youtu.be/NmDtZ8tgmDQ
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/06/CommuniqueServicesenligneNouveauxArrivants_MRCCharlevoix_18juin2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/06/CommuniqueinvestissementFRCN_12juin2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/06/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_12juin2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/06/Communique_Nomination_MRC_Juin2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/05/CommuniqueEDCFormation_Juin-2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/05/CommuniqueMateriautheque_MRCCharlevoix_9mai2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/05/CommuniqueMateriautheque_MRCCharlevoix_9mai2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/05/CommuniqueMateriautheque_MRCCharlevoix_9mai2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/05/CommuniqueMRCsCafes-conferencesCECC_9mai2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/05/CommuniqueMRCsCafes-conferencesCECC_9mai2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/05/CommuniqueinvestissementFRCN_8mai2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/05/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_8mai2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/04/CommuniqueMRCCharlevoix_JourdelaTerre_22avril2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/04/CommuniqueMRCCharlevoix_JourdelaTerre_22avril2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/04/Communique-remise-des-Prix-du-patrimoine-2024-vf.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/04/Communique_MRCCharlevoix_ElectionPrefet_16avril2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/04/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_10avril2024.pdf
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Table de communication de la Capitale-Nationale  
Lors de la rencontre du 16 avril, la responsable des communications du Secrétariat de la Capitale-Nationale (SCN) a mentionné 

leur intention d’être sur Facebook à l’été 2024.  Pour cela, elle demande la collaboration de toutes afin de fournir des photos 

représentatives de tout le territoire.  Myriam a parlé de plusieurs projets dont : les nouvelles vidéos sur l’immigration produites 

par TVCO et la remise des prix du patrimoine. 

 

 

 
Projet Signature « Pour mieux habiter nos milieux de vie » 
Suite aux consultations publiques, Rues principales a déposé en 
avril son rapport auprès du conseil des maires de la MRC de 
Charlevoix. Par la suite, Anne et Martin ont rencontré les conseils 
municipaux en mai et juin afin de présenter les constats, les 
recommandations et les prochaines étapes du projet.  Parmi les 
lieux d’intérêt priorisés par les participants aux consultations, à 
raison de deux à quatre par municipalité, chaque conseil municipal 
devra en retenir un qui pourra bénéficier d’un investissement dans le cadre du projet Signature. Celui-ci sera offert en deux 
volets.  
 

• Le premier permettra de financer les démarches d’élaboration des plans d’aménagement pour chaque site, auxquelles 
les citoyens pourront participer selon des modalités déterminées par les municipalités. Ils pourront ainsi contribuer 
concrètement à cette phase déterminante pour l’avenir de leur ville ou de leur village, en toute cohérence avec l’esprit 
du projet Signature de la MRC.  

 

• Ensuite, sur la base de ces plans, la réalisation des travaux d’aménagement pourra également être soutenue 
financièrement dans le cadre projet Signature, idéalement au cours de l’année 2025. 

 
Projet Circonflexe du Camp Le Manoir  
Martin a participé à trois rencontres de travail visant à planifier le financement et la mise en 
œuvre du projet Circonflexe dans Charlevoix. Ainsi, afin de favoriser la pratique régulière 
d'activités physiques, sportives et récréatives en particulier chez les jeunes, le Camp Le 
Manoir mettra en place une nouvelle centrale mobile de prêt d’équipement, qui sera 
accessible notamment par les organismes communautaires, les municipalités et les écoles 
de Charlevoix. Grâce à une entente entre le Camp Le Manoir et l’Unité de loisir et de sport 
de la Capitale-Nationale, avec la collaboration de plusieurs partenaires, différents types d’équipements seront mis en 
disponibilité et pourront être empruntés gratuitement sur place ou livrés à faible coût à travers Charlevoix.  
 
Planification stratégique IAC 
Martin a participé à quatre rencontres de travail avec la municipalité de L’Isle-aux-Coudres et l’organisation Visages régionaux 
afin de contribuer au lancement d’une démarche de planification stratégique qui intégrera également la création d’une image 
de marque pour la municipalité. 
 



COMITÉS 
 
Comité directeur du projet Signature 
Le comité directeur a tenu une rencontre le 15 avril qui a permis de faire un état de situation du projet et de convenir des étapes 
subséquentes.  
 
 
 

 

 

Démarches effectuées durant ce trimestre en lien avec les travaux des différents chantiers : 
 

Emploi 
Le comité exécutif s’est réuni les 26 avril, 13 et 27 mai 
dernier. Ces rencontres ont servi à finaliser le plan d’action 
ainsi qu’à structurer la campagne de valorisation du travail 
en milieu communautaire. Cette dernière est l’une des 
actions priorisées comme solution pour les défis de main-
d'œuvre lors de la rencontre élargie du milieu 
communautaire du 7 février. Lors de celle-ci, les 
participants ont aussi identifié des actions qui ont orienté le 
comité exécutif dans la réalisation du plan d’action qui sera 
présenté aux membres du chantier. 
 
Habitation 
Plusieurs rencontres du comité porteur ont eu lieu les 11 
avril, 14 mai et 4 juin pour l’organisation du Lab Créatik 
Habitation collective et abordable, événement coordonné 
par le Pôle d’économie sociale de la Capitale-Nationale 
(Pôle CN) en partenariat avec les deux MRC. Le 10 juin, 
une première rencontre avec le comité aviseur a réuni une 
dizaine de partenaires souhaitant participer de près à la 
réalisation du Lab Créatik et a permis d’identifier les 
besoins du milieu. Aussi, en juin, dans le cadre de 
l’identification des besoins des élus, les maires de la MRC 
de Charlevoix ont été sondés lors d’un atelier portant sur 
les initiatives inspirantes et les solutions innovantes en 
habitation. Nous avons participé à 2 rencontres du comité 

sur l’itinérance et l’instabilité résidentielle dans Charlevoix 
(15 avril et 19 juin) chapeautées par le CIUSSS-CN. Nous 
avons abordé les besoins liés à l’arrivée du 1er juillet ainsi 
que de la possibilité de se doter d’une ressource en 
itinérance en s'inspirant de la région de Portneuf grâce à la 
présentation de Weena Martel, leur coordonnatrice en 
itinérance.  
 
Jeunesse 
Plusieurs rencontres informelles ont été réalisées afin de 
permettre aux co-coordonnateurs de se familiariser aux 
différents dossiers, dont une rencontre avec le comité Cap 
Jeunesse. L’accompagnement et le suivi de projets 
déposés au DSI sont en cours. De plus, la mise en place 
des éléments pour la prochaine planification stratégique 
prévue à l’automne a débuté. 
 
Mobilité durable 
Une rencontre informelle de mise en contexte avec Mobilité 
Collective Charlevoix avec chacun des co-coordonnateurs 
a été tenue. De plus, Karine Latulippe a présenté 
« Ensemble pour la Santé dans Charlevoix : Cocréation 
des bases d’un projet de mobilité innovant » dans le cadre 
du congrès de l’ACFAS du 14 mai dernier.

 
Sécurité alimentaire  
Nous avons accompagné l’Association des maraîchers et fruitiers de Charlevoix pour le développement du Marché Ambulant 
ainsi que le Potager Baie-Saint-Paul afin de les aider à rendre pérenne le projet à la suite du départ de l’Université Laval comme 
bailleur de fonds. Par ailleurs, plusieurs rencontres des comités porteurs et aviseurs se sont déroulées les 3 et 16 avril, 2, 7 et 
8 mai ainsi que le 12 juin dans le cadre du projet du Lab Creatik en sécurité alimentaire coordonné par le Pôle CN en partenariat 
avec les 2 MRC.  



 
Transition socioécologique 
Une rencontre a été tenue le 21 mai afin de faire un bilan des démarches effectuées depuis la création du comité ainsi que 
présenter des pistes de réflexion sur les suites à donner à ce comité. Il a aussi été discuté de l’arrimage de celui-ci avec le Plan 
Climat et l’arrivée des conseillers.ères en transition climatique au sein des MRC. 
 
Co-coordination 
Suite au départ de Kevin Grimard (MRC de Charlevoix-Est) et à l'absence temporaire de Martin Strauss (MRC de Charlevoix), 
deux nouveaux co-coordonnateurs ont été recrutés. Après avoir travaillé en tant que travailleur autonome au DSI pendant deux 
mois, Philippe Carrier-Moisan a pris ses fonctions le 22 avril dernier en tant que conseiller au développement social à la MRC 
de Charlevoix. Par ailleurs, Mathieu Gauthier a rejoint la MRC de Charlevoix-Est le 29 avril en tant qu'agent de développement 
social. 
 
 
COMITÉS 
 
Comité-conseil (COCON) 
Les membres du COCON se sont réunis le 30 mai, ce qui a notamment permis de : 

• Faire un portrait de l’avancement des travaux des chantiers 

• Présenter le bilan financier 2023 et approuver les prévisions budgétaires 2024 

• Proposer une planification des activités du DSI pour 2024, dont la mise à jour de 3 plans d’action (Sécurité alimentaire, 
Mobilité durable et Jeunesse) 

• Discuter de la transition de la FLAC vers le Collectif-IDS et de ses impacts sur notre démarche 
 
Comité de coordination (COCO)  
L’ensemble des projets présentés aux différents chantiers durant le mois de juin sera présenté au COCO prévu au début juillet. 
 
Chantier emploi 
La rencontre du chantier du 20 juin au Camp le Manoir a permis de faire le bilan des démarches de la dernière année ainsi que 
de présenter le plan d’action. Il a aussi été proposé aux membres de mener une réflexion sur le mandat du chantier (l’emploi) 
et sur la possibilité de le faire évoluer vers une mission plus large, soit devenir un chantier communautaire.  
 
Chantier habitation 
Une rencontre du chantier a eu lieu le 27 juin à la salle du 
conseil de la MRC de Charlevoix. Un bon tour de table a 
été fait afin de mettre à jour et de faire connaître les 
différents dossiers de chacun. Les états financiers ainsi que 
les prévisions budgétaires ont été présentés. C’est dans le 
cadre de cette rencontre que le projet du Lab Creatik en 
habitation a été recommandé. Suite au dépôt du plan 
d’action, les participants ont émis leurs commentaires. 
 
Chantier jeunesse 
La rencontre du chantier jeunesse s’est tenue à la Maison 
des jeunes La Baraque des Éboulements le 26 juin. À cette 
occasion, plusieurs projets ont été évalués en vue de leur 
présentation au COCO. Les grandes priorités et enjeux du 
chantier ont également été examinés pour poser les 
fondations du futur plan d’action. Par ailleurs, les 
ressources du DSI se réuniront durant l’été pour élaborer la 
prochaine planification stratégique. 

Chantier sécurité alimentaire 
Le 6 juin dernier, au Service d’aide communautaire de 
Charlevoix-Est (SACC) a eu lieu la rencontre du chantier 
sécurité alimentaire. Les membres ont été informés des 
modifications quant au fonctionnement apporté à la 
démarche DSI. Un tour de table de tous les acteurs a été 
fait afin de savoir les enjeux actualisés. Des projets ont été 
présentés tels que le Lab Créatik en alimentation, le Centre 
d’innovation sociale en agriculture (CISA) et les serres 
communautaires. Les grandes orientations du DSI et les 
nouvelles modalités du bailleur de fonds ont été discutées.



 
Concertation et représentations 
Les co-coordonnateurs ont participé à diverses rencontres, notamment avec le Réseau de développement des communautés 
de la Capitale-Nationale, le Collectif IDS-CN, la Table Migration et Immigration de Charlevoix, la Table ronde des partenaires 
du projet CommunoTerre, l’inauguration de la cuisine-école La Gogaille, les ateliers de co-création du Plan intégré de 
conservation des milieux naturels et de la biodiversité de la Région de la Biosphère de Charlevoix, les conseils des maires de 
la MRC de Charlevoix et de la MRC de Charlevoix-Est, le lancement des activités de Fierté Charlevoix, l’inauguration des 
nouveaux locaux de Les Services de main-d’œuvre l'Appui, L’envol Charlevoix, la participation au comité de revitalisation du 
centre-ville de La Malbaie et la municipalité de Saint-urbain. 
 
 
Démarche Municipalités amies des aînés (MADA) 

 

Comité régional MADA 
Une rencontre du conseil d’administration de la Table de Concertation des aînés de la Capitale-Nationale a eu lieu le 10 mai 
dernier. Nous avons poursuivi le travail sur les thèmes principaux dans le but de formuler une recommandation à la ministre. 
Le 26 juin, la chargée de projet a participé à l’assemblée générale annuelle où il a été question des actions priorisées en 2024-
2025 ainsi que la présentation du site web CAPNAT. 
 
Le 19 juin, une rencontre avec le Responsable de la question des aînés s’est tenue afin de favoriser les échanges entre les 
élus et les partenaires. Également, les réalisations de la mise en œuvre des actions priorisées ainsi que des projets à venir ont 
été présentés. 
 

Secrétariat aux aînés 
Isabelle a participé au webinaire du Secrétariat aux aînés le 30 avril. Il a été question des appels à projet à venir, d’un possible 
volet 3 pour le programme MADA et d’un tour de table des coordonnateurs MADA de tout le Québec. 
 
Kiosque promotionnel L’Espace Bienveillant 
Une rencontre de consultation a eu lieu le 4 avril dernier avec les aînés et les partenaires 
du CIUSSS-CN. Il a notamment été discuté de la priorisation des besoins en outils 
promotionnels pour le kiosque événementiel. La première sortie du kiosque événementiel 
a eu lieu le 26 mai. 
 
Points de services de dépannage des nouvelles technologies 
Une rencontre du comité de suivi a eu lieu le 29 mai concernant les rôles de chacun des 
partenaires et des 2 MRC de notre territoire. Il a également été question de la révision de la promotion prévue en octobre 
prochain pour le volet 2 du projet. 
 
Exposition de photos « Aînés actifs » 
Deux rencontres ont eu lieu dans le dernier trimestre avec AVISE pour la mise en œuvre de ce projet dans les écoles 
secondaires du Centre de services scolaire de Charlevoix. 
 
Table de concertation des aînés de la Capitale-Nationale 
Le 1er mai, une réunion a été tenue concernant les orientations des différents comités existants pour les aînés. MADA 
s’impliquera sur le comité régional de concertation en maltraitance. 
 
Comité locaux MADA 
Les comités locaux ont tenu les rencontres suivantes lors du dernier trimestre : 
 
Saint Urbain : Deux rencontres ont eu lieu dans le dernier 
trimestre concernant la mise en place d’un jardin 

communautaire en collaboration avec l’école Dominique-
Savio. De plus, nous avons amorcé les préparatifs pour les 



activités à venir cet automne ainsi qu’un possible dépôt à 
l’appel de projet Nouveaux Horizons. 
 
Les Éboulements : Une rencontre a été tenue pour la 
réalisation du projet de corvée printanière auprès des 
aînés. Il a été discuté des activités à venir ainsi qu’un 
possible dépôt à l’appel de projet Nouveaux Horizons. 
 
L’Isle-aux-Coudres : Une rencontre du comité local a 
permis de planifier une visite des enfants à la résidence 
pour ainés à l’automne. Il a également été discuté de la 
composition du comité, de ses orientations pour 2024 ainsi 
que du dépôt du projet pour les exerciseurs extérieurs au 
Programme d'infrastructures municipales pour les aînés 
(PRIMA). 
Petite-Rivière-Saint-François : Le comité s’est rencontré à 
deux reprises lors de ce trimestre pour la planification du 

repas-partage et de l’activité intergénérationnelle réalisée 
avec l’école Saint-François. De plus, nous avons débuté la 
préparation des café-conférences prévus à l’automne, de la 
demande au programme PRIMA pour un terrain de 
pickleball et d’un possible dépôt à l’appel de projets 
Nouveaux Horizons. 
 
Saint-Hilarion : Une rencontre a eu lieu pour la réalisation 
d’un projet de partage de savoirs patrimoniaux, de repas-
partagés et d’organisation d’un circuit découverte du 
transport collectif. Également, nous avons amorcé la 
préparation des activités prévues à l’automne. 
 
Baie-Saint-Paul : Le comité local s’est rencontré à une 
reprise pour la planification des café-conférences prévus à 
l’automne. 

 
 

 

 
ACCEPTATION DES PROJETS DU PLAN D’ACTION D’ACCUEIL,  D’ INTÉGRATION ET DE PLEINE 

PARTICIPATION DES NOUVEAUX ARRIVANTS  

Date de décision Projet Montant accordé 

26 juin 
(Communiqué) 

Ajout d’une parcelle au potager de Maison-mère et la tenue 
d’activités interculturelles 
SANA 

2 780 $ 

Coordination du 2e Forum de l’immigration en Charlevoix (FRIC) 
MRC de Charlevoix-Est 

7 847 $ 

 

Musée de Charlevoix 
Plusieurs rencontres avec d’autres instances de la région ont eu lieu dans le dernier trimestre afin d’envisager une 
programmation culturelle et interculturelle au Musée de Charlevoix. 
 
CASA OUMY 
La MRC de Charlevoix a mis fin au projet de local CASA OUMY. Avec l’acquisition d’un 
nouveau bâtiment, Les Services de main d’œuvre l’Appui dispose maintenant d’un 
espace pour reprendre le flambeau de la CASA OUMY. Depuis l’ouverture du local en 
novembre 2022, pas moins d’une soixantaine d’activités se sont déroulées et plus de 
500 personnes ont fréquenté ce lieu.  
 
Centre de services scolaire de Charlevoix 
En avril dernier avait lieu une activité organisée conjointement avec la MRC de Charlevoix-Est et le Centre de services scolaire 
de Charlevoix. Cette activité interculturelle avait comme objectif de sensibiliser les jeunes à la diversité par des ateliers de 
percussion et d’expression libres. Pas moins de 300 élèves de l’école Sir Rodolphe Forget ont pu participer. Une rencontre a 

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/06/CommuniqueinvestissementsMIFI_MRCCharlevoix_26juin2024.pdf


également eu lieu avec le Centre de services scolaire de Charlevoix afin de faire le point sur la situation actuelle et les objectifs 
de collaboration entre les différents acteurs impliqués sur les dossiers de l’immigration et de l’inclusion.  
 
SANA 
Plusieurs rencontres ont eu lieu avec le SANA pour faire le suivi des actions qui ont été menées dans le cadre du plan d’action. 
Voici quelques activités qui ont été réalisées dans le dernier trimestre : 
 
Art-thérapie 
Nous avons clôturé une série d’ateliers enrichissants sur l’art-thérapie, réunissant 
plus de 70 personnes de 20 à 70 ans, la moitié des participants était issue de 
l’immigration et l’autre moitié de la population locale. Il y a eu de nombreux 
échanges interculturels grâce à l’ambiance de partage et de confiance créée par 
l’animatrice Nicole Bouchard. L’art-thérapie s’est révélée être un puissant outil de 
connexion et de compréhension interculturelle! Ces ateliers ont été rendus 
possibles avec la collaboration de Vision d’espoir de sobriété et du SANA de 
Charlevoix. 

 
 
Repas-partage 
Une série de repas-partage en collaboration avec le MADA et les comités d'accueil 
municipaux s’est conclue dans ce trimestre. Ces repas ont permis de favoriser des 
rencontres interculturelles et intergénérationnelles. Au total, 5 municipalités ont 
participé réunissant pas moins de 95 personnes. 

 
 
 
 

 
Rando-rencontre 
Le 16 juin dernier a eu lieu l’activité « Rando-rencontre ». L’idée était de favoriser les 
rencontres et de profiter de divers ponts pour créer des échanges entre les nouveaux 
arrivants et les résidents de tous âges. 

     
Ateliers d’écriture  
Les ateliers d’écriture se poursuivent à raison d’une fois par mois. Ils seront appelés à augmenter en vue du grand projet de 
création d’une œuvre littéraire collective. 

 
 
COMITÉS 
 
Comité d’accueil municipal (CAM)  
Le nom du comité d’accueil des nouveaux arrivants (CANA) a été modifié pour le comité d’accueil municipal (CAM). Aucune 
rencontre n’a eu lieu dans ce trimestre, cependant, plusieurs échanges ont eu lieu avec le comité de Petite-Rivière-Saint-
François pour la préparation du volet interculturel de la « Fête des riverains » qui se déroulera le 31 août. Abdelkarim a 
également rencontré les agents de développement des municipalités de Saint-Urbain, Saint-Hilarion et L’Isle-aux-Coudres afin 
de se coordonner sur le volet interculturel de ces municipalités. Plusieurs projets découleront de ces rencontres et verront le 
jour prochainement. 
 

 



 

Rendez-vous national du développement local 2024 – FQM 
Abdelkarim a été sélectionné par la Fédération québécoise des 
municipalités (FQM) pour être panéliste à l’atelier “De la parole aux 
actes: Oser s’inspirer d’initiatives locales qui se démarquent sur le 
territoire québécois” après avoir soumis son projet intitulé “Portrait”, 
qui s’est déroulé les 23 et 24 avril. 
 
Cet atelier visait à partager et à discuter des pratiques inspirantes pour 
favoriser l’intégration des personnes immigrantes au Québec. Les 
intervenants en immigration y échangent sur des initiatives locales 
réussies, offrant ainsi une source d’inspiration pour leurs propres 
actions. 
 

Emplois en Régions 
Abdelkarim a participé à une étude d’Emplois en Régions sur les aspects des liens entre les organismes partenaires (soutenus 
par le MIFI), les municipalités et les MRC. 
 
COMITÉS 
 
Table Migration & Immigration de Charlevoix  
Lors du dernier trimestre, nous avons discuté de la prochaine cohorte d’infirmières et d’infirmiers diplômés.es hors Canada 
(IDHC) ainsi que de la promotion des outils d’accueil et d’intégration à l’attention des nouveaux arrivants de Charlevoix. Un 
comité de cette Table serait amené à voir le jour avec comme acteurs principaux, les MRC de Charlevoix et de Charlevoix-Est, 
le CIUSSS-CN et le SANA. 
 

Sous-comité immigration de la FQM 
Les rencontres se sont multipliées à l’approche du prochain rendez-vous du développement local de la FQM. Abdelkarim a 
participé à l’organisation des différents ateliers « Parcours immigration ». 
 

Comité le p’tit CÉRAMIQ (Chantier d'échanges sur les réalités de l'accueil et du maintien de l'immigration au Québec) 
Abdelkarim a proposé de collaborer avec d’autres instances pour travailler en synergie et éviter le dédoublement des efforts. 
L’objectif est de faire remonter les défis que les MRC et les municipalités rencontrent avec l’immigration, afin de discuter avec 
le MIFI pour trouver des solutions adaptées aux réalités du terrain. Abdelkarim fera une présentation lors de la prochaine 
rencontre en présentiel du RÉMIRI. 
 



REMIRI (Réseau des municipalités en immigration et en 
relations interculturelles du Québec): Une rencontre régulière 
des membres s’est déroulée le 14 juin dernier. Abdelkarim a fait une 
présentation concernant le CÉRAMIQ, les membres du RÉMIRI 
souhaitent renforcer les liens entre les deux réseaux et envisagent 
la possibilité que le CÉRAMIQ devienne partenaire du RÉMIRI. Lors 
de cette rencontre, les résultats de recherche sur le Programme 
d’appui aux collectivités (PAC) une approche systémique, le rapport 
du sondage sur les ententes MIFI-villes ainsi que les projets de 
recherche en concertation ont été présentés. Finalement, la région 
de Charlevoix a été choisie pour être le lieu de rencontre de la 

prochaine réunion en présentiel qui se déroulera au mois d’octobre. 
 

 


